
人大代表联系群众的制度机制进一步完善、渠道更加畅通、实效不断增强—

深入基层，倾听群众呼声、反映群众愿望
编者按：习近平总书记指出：“有事好商量，众人的事情由众人商量，找到全社会意愿和要求的最大公约数，是人民

民主的真谛。全过程人民民主不仅有完整的制度程序，而且有完整的参与实践，是广泛的、真实的、管用的。”“人民

代表大会制度是实现我国全过程人民民主的重要制度载体。”

今年是全国人民代表大会成立 70 周年。密切联系人民群众，是人大工作活力之源和代表履职尽责之基。近年来，

人大代表扎实深入一线、联系人民群众，围绕关系改革发展稳定和人民群众切身利益的重大问题，围绕人大立法、

监督等重点工作，倾听群众呼声，反映群众愿望。本报记者探访人大代表联络站、基层立法联系点、老旧小区改造现场，

通过 3 个故事，讲述人大代表履职尽责为人民服务的生动实践。

9 月 4 日中午，骑了近半个小时自行

车，上海市环境科学研究院中级工程师

戴郡赶到长宁区虹桥街道。下午 2 点，长

宁区人民法院和古北市民中心两个上海

市人大常委会基层立法联系点，联动组

织召开了一场立法意见征询会，就上海

的一部地方立法草案展开讨论。

“今年参加好几次这样的意见征询

会了，提前做了不少准备。”戴郡说，印象

最深的是今年 1 月，《上海市无废城市建

设条例（草案）》在上海市人大常委会虹

桥街道古北市民中心基层立法联系点开

展立法意见征询，作为生态环境领域的

从业者，她受邀参会。

坐在会议室里，戴郡发现，到场参与

立法意见征询的有近 20 人，包括法官、检

察官、企业代表、专家学者等，覆盖无废

城市建设的方方面面。

“没有客套，大家直奔主题，对草案

的具体条款提出修改建议。”戴郡说，现

场发言的内容涉及固废减量化、资源化、

无害化“三化”管理，无废城市建设政策

保障，技术支撑和执法监督等多个方面，

“大家的讨论和发声非常客观、全面。”

从生态环境领域研究的角度，戴郡

也提出了不少意见和建议，旁边的一位

专家说她“很敢讲”。戴郡说：“既然有这

么好的机会发声，我肯定要讲最切身的

体会、最真实的意见。”

和她有同样感受的，还有上海铁路

运输检察院公益诉讼部副主任黄皓翔。

那次会上，黄皓翔就草案提出了 4 条修改

意见，希望立法更加完善。

整整一个下午，会议室里的发言此

起彼伏。最终，这些来自虹桥街道古北

市民中心的意见和建议被汇集到上海立

法机关，其中有关探索建立碳普惠机制，

将单位或者个人的减碳行为进行量化并

赋予价值，引导公众参与无废城市建设

的内容被立法机关部分吸收，相关条款

出现在了今年 6 月 5 日开始施行的《上海

市无废城市建设条例》中。

群众有所呼，立法有所应，在虹桥街

道古北市民中心早已经成为常态。

2015 年 7 月，全国人大常委会法工委

将上海市长宁区虹桥街道设为首批全国基

层立法联系点之一。2016 年 6 月，虹桥街

道古北市民中心成为上海市人大常委会

基层立法联系点。一大批国家立法和上

海地方立法项目下发到基层社区，听取

意见建议。

2022 年初，在一场关于《中华人民共

和国妇女权益保障法（修订草案）》的立

法意见征询会上，虹桥街道古北荣华第

四居民区党总支书记盛弘一口气提出了

10 条意见建议。“社区居民参与立法的意

愿越来越强烈，我说的很多都是大家的

想法。”她说，“几年来的立法征询工作，

居民参与度越来越高，全过程人民民主

的理念已深入人心。”

讨论新就业群体权益保障立法议题

时，虹桥街道将立法意见征询会开在了

党群服务站。现场除了法律专家，还邀

请 了 快 递 、外 卖 、家 政 等 新 就 业 群 体 的

代表……

截至今年 8 月 31 日，全国人大常委

会法工委虹桥街道基层立法联系点共听

取 97 部法律草案的意见，征询意见超过

4.5 万人次，上报建议 3279 条，其中 284 条

被采纳；上海市人大常委会虹桥街道古

北市民中心基层立法联系点共听取 49 部

地方性法规草案意见，征询意见近万人

次，上报建议 922 条，其中 98 条被采纳。

亲 身 经 历 基 层 立 法 联 系 点 从 小 到

大、从粗到精的变化，长宁区虹桥街道党

工委书记、人大工委主任郭凯深有感触：

“在立法工作中，全面了解群众生活的所

需所盼，听取群众最原汁原味的声音，汲

取群众最接地气的意见建议，让全过程

人民民主理念落地生根。”

一个街道里的基层立法联系点—

“讲最切身的体会、最真实的意见”
本报记者 巨云鹏

“ 同 学 们 ，关 于 在 区 里 部 分 街 道 增

设临时停车场的建议，区政府办公室已

经给予回复了！”日前，一场特殊的班会

在 河 北 省 石 家 庄 外 国 语 教 育 集 团 八 年

级（21）班召开。班会上，石家庄市裕华

区 人 大 常 委 会 委 员 胡 延 宾 向 同 学 们 通

报了一则好消息。这意味着，又一个基

于 学 生 调 研 成 果 形 成 的 人 大 代 表 建 议

被采纳。

学生调研成果如何形成人大代表建

议？这得益于 5 年前的一项举措：2019
年，石家庄外国语教育集团人大代表联

络站设立，代表们参与指导学生的日常

社会实践活动。

“我们组织人大代表参加班会，和师

生们共同交流社会实践的课题。”石家庄

市裕华区人大代表、石家庄外国语学校

副校长王苗说。班会上，同学们提出自

己感兴趣的课题，然后经集体讨论和投

票，选定一个大家共同参与的社会实践

活动，并制订出相应的实施方案。

在讨论中，该班师生发现，裕华区部

分街道的停车位不足，每到夜晚，一些市

民不得不把车停放在道路两侧，影响通

行秩序。一场关于裕华区停车问题的调

研 活 动 很 快 展 开 。“我 和 同 学 们 搜 集 资

料、设计调查问卷，并利用课余时间一起

到交通管理单位、商业停车场等地，同相

关工作人员座谈交流。”胡延宾参加了此

次班会，还和同学们一起开展调研。

认真分析调研信息、借鉴其他城市

经 验 做 法 ……3 个 月 后 ，一 份 关 于 增 设

临 时 停 车 位 、精 细 化 统 筹 管 理 停 车 资

源、推进智慧停车系统普及的调研报告

完 成 。 胡 延 宾 将 报 告 里 面 有 参 考 价 值

的 意 见 转 化 为 代 表 建 议 后 提 交 。 该 建

议现已得到裕华区政府办公室的回复，

不久后将落实。

此前，该校有班级提出，太平河健身

绿道标识不清晰，经常有人走错路。经过

讨论，大家将其选定为班级社会实践活

动的课题。接下来，联络站副站长、石家

庄市人大代表李红霞组织同学们在太平

河沿线进行走访调研，还制作出 1000 多

份调查问卷向市民游客征询改进意见，

形成调研报告。

李红霞将调研报告转化成代表建议

并提交，随后该建议被交至石家庄市园

林局办理，由石家庄市城市水系园林中

心承办。

“建议贴合实际，可行性强。”石家庄

市城市水系园林中心绿化河道科科长郑

雪懋说，接到建议后，中心根据代表建议

和同学们的调研成果，很快确定了改进

方案并着手实施。

增 设 13 组 太 平 河 简 介 标 牌 及 导 览

地图；对太平河沿线 24 座公厕、13 个停

车 场 进 行 编 号 ；完 成“园 林 数 据 采 集 和

信 息 化 平 台 ”建 设 ……“ 以 前 在 河 边 骑

行时经常找不到卫生间，现在配套服务

日渐完善，体验感好了很多。”市民李泽

伟说。

“ 建 议 有 着 落 ，改 变 看 得 见 。 5 年

来 ，我 们 依 托 人 大 代 表 联 络 站 ，针 对 城

市 发 展 问 题 展 开 研 究 ，截 至 目 前 已 有

192 份学生社会实践调研报告转化成各

级人大代表建议，并得到了有效落实。”

李红霞说。

一个学校里的人大代表联络站—

“建议有着落，改变看得见”
本报记者 邵玉姿

“群众盼望的实事，真的在‘实施’！”

9 月 6 日，在开展人大代表走访调研时，

重庆市万州区人大代表、高笋塘街道人

大工委主任潘鹏武对 2024 年区级民生实

事项目之一——老旧小区改造实施后带

来的变化很满意。

2024 年，万州区首次推行区级重点

民生实事项目人大代表票决制。万州区

政府筛选出教育、交通、养老、城市基础

设施等 12 件候选民生实事，提请万州区

第六届人大五次会议票决 10 件作为 2024
年十大区级重点民生实事。区人大代表

“一人一票”，对 12 件候选民生实事进行

无记名投票，老旧小区改造入选。

高笋塘街道乌龙池社区中医学校宿

舍建于 20 世纪 90 年代，由于缺乏维护管

理，围墙、院坝、巷道破破烂烂，地下的污

水管网也常常堵塞外溢，与另一个小区

之间的夹墙地带形成卫生死角，常年堆

积着各种垃圾。

坐在社区坡坎边，拿着纸笔，潘鹏武

和居民们唠起家常。“中医学校宿舍污水

横流，早该整治了。”“还有那些堡坎，连

个 栏 杆 都 没 有 ，每 次 路 过 都 提 心 吊 胆

的。”居民们你一言我一语，改造老旧小

区的呼声很高，潘鹏武一一记下。

“我要比居民们想得更周全，把各方

面需求都考虑到。”为此，潘鹏武调研周

边社区的改造经验和本地实际情况，提

交了《关于着力解决老城城中村有关问

题的建议》。“民生实事要办好，要让居民

满意，人大代表须参与跟踪监督，让老旧

小区改造改到大家心坎上。”他说。

“老旧小区改造项目高笋塘街道有 3
个项目，涉及社区 7 个、居民 10089 户，面

积 57 万平方米。这么多受益群众，一定

要发挥好人大监督作用。”潘鹏武说。

加强人大代表票决项目跟踪监督，是

推 动 民 生 实 事 项 目 保 质 保 量 完 成 的 关

键。万州区人大常委会根据相关要求，针

对每件实事建立一个专项督查小组，同

时，根据代表意愿和专业特点，安排每名

代表参加一个监督项目。潘鹏武主动申

请参加“老旧小区改造”实事项目专项督

查小组。

加入专项督查小组后，潘鹏武几乎

每 天 都 要 到 现 场 走 走 。“ 施 工 是 否 到

位？质量是否过硬？一旦发现问题，我

会立即与施工方、街道面对面沟通。”潘

鹏武说。

在一次巡查过程中，居民提出翻新

地坝、道路，安装路灯和门禁，他马上联

系 施 工 方 和 街 道 有 关 人 员 。 15 分 钟 左

右，街道工作人员带着施工方赶到现场

勘查。“改造方案本就该结合居民的实际

需求，不断完善。”街道工作人员承诺。

一个人的精力和时间有限，潘鹏武还积

极引导居民来当监督员。

“根据区级民生实事项目监督机制，

到下一年度的人代会上，我们将对 10 件

民生实事实施情况进行测评，我会把群

众的意见带到会场。”潘鹏武说。1—8 月，

万州区 95 个老旧小区改造项目全面开

工，完成进度已超过 60%。

万 州 区 人 大 常 委 会 代 表 工 委 主 任

孙涛说：“民生实事通过征集、筛选、确

定、票决，再到政府实施、人大监督，形

成闭环，从制度上保证了人民群众全过

程 参 与 到 民 生 实 事 项 目 的 推 进 中 。 群

众 的 心 声 ，随 着 项 目 的 落 地 ，变 成 一 件

件实事。”

一次民生实事的票决与落实—

“让老旧小区改造改到大家心坎上”
本报记者 王欣悦

■发展全过程人民民主R

“虽然我看不见这个春天的五

彩缤纷，却感受得到春天的温暖。”

十四届全国人大代表中唯一一位盲人

代表王永澄受到广泛关注。

在王永澄围绕盲人教育、就业、

无障碍环境建设等方面提出 4 件建

议之后，为了更好答复王永澄代表

提出的建议，教育部、国家卫生健康

委 、中 国 残 联 、国 铁 集 团 等 4 家 单

位，专程向他送交了盲文版的代表

建议答复。这在全国人大代表工作

历史上是第一次。

人大代表来自人民、扎根人民。

近年来，我国人民代表大会制度与时

俱进、完善发展，代表工作不断加强

和改进。各级人大加强代表之家、

代表联络站建设，把服务延伸到街

道和乡村，各级人大代表同广大人民

群众联系越来越紧密。

民有所呼、我有所应。对人大

代表而言，密切联系人民群众是宪法

法律赋予的重要职责，也是依法履

职的重要基础。人大代表工作、生

活在人民群众中，熟悉和了解基层

的实际情况、群众所思所想所盼，这

是最大的优势。

“人民选我当代表，我当代表为

人民。”人大代表密切同人民群众的联

系，做到深入了解民情、真实反映民

意、广泛集中民智，当好党和国家联

系人民群众的桥梁。这是践行全过程

人民民主题中应有之义。

习近平总书记强调：“人民代表

大会制度之所以具有强大生命力和

显著优越性，关键在于它深深植根于人民之中。”党的二

十届三中全会《决定》提出，“丰富人大代表联系人民群

众的内容和形式。”组织代表参加集中视察、专题调研、

代表小组等闭会期间活动，建好用好代表之家、代表联

络站等联系群众的平台，这些都是进一步密切人大代

表与人民群众联系的好做法。

各级人大要进一步密切代表同群众联系、加强代表

联络机构建设，完善人大民主民意表达平台和载体，让

人大代表更深入了解民情民意、更积极为民建言发声，

使发挥代表作用成为人民当家作主的重要体现。
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图①：重庆市南岸区人大代表和南岸区长生桥镇

人大代表，在广阳湾智创生态城基层立法联系点进行

普法宣传。 田益瑞摄（人民视觉）

图②：浙江省宁波市人大代表、江北区望江社区党

支部书记吕琴（右一）就社区老年人活动场所建设听取

居民意见。 蔡妍熙摄（人民视觉）

图③：江苏省盱眙县穆店镇人大代表伍广明（右一）

在盱眙立法联系点维桥社区与群众交流。

许昌银摄（人民视觉）

图④：十四届全国人大二次会议在北京人民大会

堂举行第二次全体会议。 新华社记者 刘 续摄
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